

Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo: 40 años de historia (1982-2022)

Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo: Forty years of history (1982-2022)

Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo: 40 anos de história (1982-2022)

Alis Concepción Cantalapiedra-Luque¹ , Sara Pura Terrado-Quevedo^{1*} 

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo. Guantánamo, Cuba.

*Autora para la correspondencia: spura@infomed.sld.cu

Recibido: 15 de diciembre de 2022

Aprobado: 16 de diciembre de 2022

Cómo citar este artículo:

Cantalapiedra-Luque AC, Terrero-Quevedo SP. Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo: 40 años de historia (1982-2022). Rev Inf Cient [Internet]. 2022 [citado día mes año]; 101(6):e4082. Disponible en: <http://www.revinfscientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/4082>

La creación del Sistema de Salud Pública y la red de Facultades de Ciencias Médicas en todas las provincias de Cuba, se hizo realidad gracias a la obra humanista de Fidel Castro Ruz.

Antes de enero de 1959 no existía un sistema de formación en salud en provincia Guantánamo. La formación de médicos se realizaba solamente en la Universidad de La Habana. Con el triunfo de la Revolución Cubana la enseñanza médica superior se extendió a todas las provincias, en Guantánamo, en particular, se inició en 1979 con la incorporación de 11 internos provenientes del Instituto Superior de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba.

La docencia médica en esta provincia se institucionalizó en el año 1982 con la creación de la unidad presupuestada de subordinación nacional denominada Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo, por Resolución Ministerial 230 del 20 de diciembre de ese mismo año, firmada por el entonces ministro de Salud Pública Sergio del Valle Jiménez. De este modo, se constituyó la institución rectora de la educación médica superior en la provincia con independencia administrativa y económica, y con subordinación metodológica al Instituto Superior de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba.



La Resolución No. 218/2009 emitida el 15 de mayo de 2009 por Marino E. Murillo Jorge, ministro de Economía y Planificación, estableció el cambio de denominación, a todos los efectos legales, de "Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo" a "Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo"; en cumplimiento con el acuerdo 6591 del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros de fecha 2 de febrero de 2009, la que aprobó la transformación de los centros de educación superior, adscritos al Ministerio de Salud Pública, en Universidades de Ciencias Médicas.

La creación de la Facultad de Ciencias Médicas de Guantánamo marcó un hito en el desarrollo de la enseñanza de las ciencias médicas en el territorio más oriental. Este 20 de diciembre de 2022, se conmemoran los cuarenta años de ese momento fundacional.

Desde entonces, ha cumplido con la misión de formar integralmente profesionales en ciencias médicas, producir conocimientos, tecnologías e innovaciones tecnológicas, desarrollar la extensión universitaria y ejercer la rectoría metodológica de planes y programas de estudios de las carreras y modalidades del posgrado con el propósito de contribuir en los escenarios a la formación integral de recursos humanos.

Sus escenarios de formación se extienden a toda la red de asistencia médica de la provincia. En sus aulas se han egresado 23 208 profesionales de la salud y más de 6 000 especialistas, quienes con su trabajo profesional y humano han elevado la calidad de vida de la población guantanamera, de Cuba y de otros países.

Se han graduado 795 estudiantes procedentes de una veintena de países de varios continentes, lo que constituye una expresión de los más altos valores solidarios y humanos que caracterizan al pueblo cubano.

Los procesos de evaluación y acreditación en nuestra Casa de Altos Estudios han permitido la evaluación de la eficiencia de los procesos sustantivos que en ella se desarrollan, fomentando una cultura en la gestión universitaria con gran impacto en la sociedad.

En la actualidad se desarrollan 12 carreras universitarias en las modalidades de Curso Regular Diurno (CRD) y Curso Por Encuentro (CPE), y 8 programas en la formación del Técnico Superior de Ciclo Corto. Se desarrollan, además, 4 carreras de la Enseñanza Técnica y Profesional para el 12mo. grado y 2 para el 9no. grado.

Cuenta con 52 especialidades médicas (Medicina, Estomatología y Enfermería) autorizadas para la formación de posgrado, 14 de ellas, certificadas para la formación de especialistas autofinanciados con un total de 2 622 residentes.

El claustro está conformado por 1 532 profesores, de ellos: 19 Doctores en Ciencias y 18 Profesores Titulares, el cual ha contribuido a la formación académica de pre y posgrado en países de América Latina, el Caribe, Asia y África.



Dentro de la misión de la institución se encuentra el desarrollo del sistema de Ciencia e Innovación Tecnológica con investigaciones que impactan en la comunidad médica, cuyos resultados son publicados en su órgano oficial de comunicación científica: Revista Información Científica (ISSN 1028-9933).

La participación destacada de estudiantes, profesores y trabajadores en las acciones de enfrentamiento a la COVID-19, tanto en “Zona Roja”, hospitales, policlínicos, centros de aislamientos, así como en el Ensayo Clínico “Abdala” y la vacunación masiva en la provincia ha sido una expresión de los más altos valores humanistas y revolucionarios que han sido cultivados por nuestra institución, sin dejar de destacar la labor sociocultural desarrollada a lo largo de todo este periodo liderada por la Federación Estudiantil Universitaria (FEU).

Cuarenta años de historia permiten hacer un alto en el camino para evaluar los logros alcanzados, pero más que un momento de celebración, constituye un acto de compromiso para enfrentar los nuevos retos desde nuestra trinchera, para potenciar la formación de recursos humanos y mejorar la calidad de vida de la población guantanamera.

Declaración de conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses respecto a este artículo.

Financiación:

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de este artículo.

